

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 11.709

Suscripción en Córdoba...	Por un mes..... 2 Pesetas.
	Por trimestre.. 5,50
Fuera de Córdoba.....	Por un mes.... 2,50
	Por trimestre.. 7

Hoja de los Lunes

FECUNDIDAD DE LAS TIERRAS.

Está admitido en principio que la fecundidad de las tierras tiene su origen en la combinación de los elementos que las constituyen, y que según el predominio de unas u otras materias, resultan más o menos fecundas. Esta teoría no puede considerarse axiomática, toda vez que las partes componentes, en su mayor o menor cantidad, se prestan a distintas clases de cultivos, y las que son buenas para unos no lo son para otros, y por el contrario: de lo que se deduce que las tierras pueden ser buenas, medianas y malas, sin que por esto se califiquen de fecundas en el mismo orden. Su fin esencial es el de sostener las plantas y admitir en depósito a las sustancias que las han de nutrir; por lo tanto, la fecundidad está en la mayor cantidad de elementos fertilizantes que reciben.

Las tierras están dispuestas a admitir estos elementos que dimanan de la atmósfera; pero necesitan los cuidados del hombre para que se verifique la atracción. Reciben del aire sustancias y jugos compuestos de agua, aceite, sales y fuego, que aumentando su volumen los ponen en acción y movimiento, para lo cual se necesita el cultivo y beneficio del terreno.

Rompiendo frecuentemente la capa superficial del suelo, se facilita la entrada y la distribución de los principios de la vegetación en las entrañas de la tierra; pero las plantas que atraen y chupan estos jugos, juntamente con la evaporación, que es grande, a proporción de lo porosas que son las tierras, agotarían bien presto toda la fecundidad, si no se socorriese con algún beneficio propio para atraer nuevas sustancias.

Las tierras fuertes en que predomina la arcilla y que por su naturaleza son muy compactas, se hallan generalmente endebidas y la costra superficial impide que penetre el aire y les comunique los elementos fertilizantes que necesitan para reponer las fuerzas perdidas, por lo que se hace indispensables las labores repetidas y profundas, a fin de dar entrada a estos elementos. Así es, que trabajándolas, reduciendo a menudo polvo los terrenos y desuniendo sus masas, se logra la impresión de la atmósfera y la acción del sol.

Por el contrario, en las tierras ligeras o siliceas, cuya capa superficial es corta, las labores deben ser también ligeras y poco profundas, para evitar el exceso de calor que les prestan los ardorosos rayos del sol y la gran evaporación que por esta causa se opera.

Las tierras las fecundizan las nieves por la electricidad que traen consigo; los rocíos y las lluvias con la humedad; los vientos, con las sales y jugos que arrastran; y el sol, con el calor vivificante que comunica; pero esto no se realiza, si los afanes del hombre no las ponen en condiciones de recibir todas estas influencias, labrándolas con repetición y en las épocas oportunas, para que estas labores no den resultados contra-productivos.

La variedad de las tierras hacen que se adopten en cada clase aquellos granos más adecuados a ellas. En las fuertes o arcillosas caen bien aquellos de raíces y filamentos resistentes que pueden penetrarlas y requieren un sostenimiento vigoroso; y en las ligeras o arenosas, pueden criarse los que sus raíces y filamentos son muy delgados y débiles para penetrar en los terrenos compactos.

Entre estas dos cualidades extremas se encuentran otras cuya combinación es más o menos justa, y son adaptables para diferentes producciones, según se aproximan a la naturaleza de la arcilla o de la silice.

Esta variedad de tierras se presta visiblemente a la diversidad de semillas, de las cuales unas piden tierras ligeras, otras ricas y algunas un medio proporcional entre estos dos extremos.

De lo expuesto se deduce que la calidad de las tierras no constituye en absoluto su fecundidad, sino que unas más que otras absorben o retienen con más facilidad los elementos que presta la atmósfera, siem-

pre que con las labores se les prepare para ello.

La repetición constante de unas mismas semillas hace que las tierras no se repongan de aquellos elementos, y por lo tanto es preciso sustituirlos con abonos procedentes del reino animal, a fin de que no se esterilicen. Así se hace en aquellos que se siembran todos los años y que constituyen los ruedos de las poblaciones; pero si más de este beneficio, al levantar las mieses y después de disfrutada la rastrojera se labrasen estas tierras, aproveycharían en todo el verano y otoño las influencias meteorológicas que aumentan su fertilidad.

La producción de terrenos de especiales condiciones cualitativas, puede ser menor que la de otros más inferiores, si a estos se les prepara convenientemente con labores, y a aquellos se les abandona.

La fecundidad de la tierra depende, pues, de los cuidados del hombre, dándole las labores oportunas para que se meterecen, y prestandole los abonos animales necesarios, siempre en armonía con su calidad y posición topográfica.

A. del Castillo.

La compañía de ferro-carries de Madrid a Zaragoza y a Alicante, con motivo de la temporada de baños de mar en Huelva y San Juan del Puerto, ha hecho, como otros años, una gran rebaja en los precios de los billetes que se expenden para aquellos puertos desde el día 5 del corriente hasta el 29 de Setiembre, en los días, en la forma y desde los puntos y condiciones fijadas a continuación:

Precios de los billetes de ida: desde Córdoba, en 1.^a clase, pesetas 16'75; en 2.^a 12'75 y en 3.^a 7'75; Palma del Río, 12'75, 9'75, y 6'00. A los billetes de vuelta se hacen las mismas rebajas que a los de ida. Precios de los billetes de ida y vuelta: desde Córdoba, 1.^a clase, pesetas 33'50; en 2.^a 25'50, y en 3.^a 15'50; Palma del Río, 25'50, 20'50, 12'00. Los billetes para la ida se expedirán en las estaciones citadas los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de Julio; 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de Agosto, y 5 y 10 de Setiembre. Los billetes de vuelta de Huelva y San Juan del Puerto se expedirán los días 16, 21, 26 y 31 de Julio; 6, 11, 16, 21, 26 y 31 de Agosto, y 6, 11, 16, 21, 26 y 30 de Setiembre. Los billetes de ida y vuelta desde las estaciones indicadas a San Juan del Puerto ó Huelva se venderán en las fechas siguientes: En Julio: 14 sábado, para regresar el domingo 15 ó lunes 16; 21 sábado, para regresar el domingo 22 ó lunes 23; 24 martes, para regresar el miércoles 25 ó el jueves 26; 28 sábado, para regresar el domingo 29 ó el lunes 30. En Agosto: 4 sábado, para regresar el domingo 5 ó lunes 6; 11 sábado, para regresar el domingo 12 ó lunes 13; 14 martes, para regresar el miércoles 15 ó el jueves 16; 18 sábado, para regresar el domingo 19 ó lunes 20; 25 sábado, para regresar el domingo 26 ó el lunes 27. En Setiembre: 1.^a sábado, para regresar el domingo 2 ó lunes 3; 7 viernes, para regresar el sábado 8, el domingo 9 ó el lunes 10; 15 sábado, para regresar el domingo 16 ó el lunes 17; 22 sábado, para regresar el domingo 23 ó lunes 24, y 29 sábado, para regresar el domingo 30. Los portadores de estos billetes tendrán derecho al trasporte gratuito de 30 kilogramos de equipaje; el exceso se cobrará con arreglo a las tarifas ordinarias. Los viajeros hallarán en San Juan del Puerto carriages que puedan conducirlos a Moguer. En Huelva existe servicio diario de diligencias para los puertos de Ayamonte e Isla Cristina. Tanto en San Juan del Puerto como en Huelva, los carriages que practican los indicados servicios someten sus itinerarios a la salida y llegada de los trenes de la línea de Huelva.

De la fuente de la plazuela de San Pedro, que tan importantes servicios presta al vecindario, ha desparecido el agua. Solo queda en el pilón cierta escasa cantidad de un líquido oscuro, muy parecido al betún Grau.

Han comenzado a sentirse los efectos de la escasez de agua para el riego de los paseos y jardines, de tal modo, que el contratista del servicio no tenía ayer en donde proveerse para cumplir su come-

LUNES 2 DE JULIO DE 1888.

Los señores suscriptores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXIX.

pre que con las labores se les prepare para ello.

El asunto no puede importar más que el remedio inmediato. Haciéndole como el pasómetro colocado en el pozo de la Agricultura y la Borda, habrá agua para satisfacer aquellas necesidades de todo punto contrarios y la escasa se observa en algunas que nos endotación que ya no deben utilizarse para aquel servicio.

De un estado oficial de las fincas embargadas por debida contribución, resulta que las de la provincia ascienden a 787. La de Lugo 47.133, y en junio total de la península suman 413.465. Se

sor de más urgente aplicar abilitando conveniente año el pulsómetro de los jardines de la Ribera, para imperiosas, da en que nos endotación que ya uentes púlicas, para aquel servicio.

Se le ha concedido el regium exequatur al señor Maestre de Santasilva para ejercer el cargo de Consul general de Italia en Cádiz, con jurisdicción en dicha provincia y en las de CÓRDOBA, Sevilla y Huelva.

En el piso de la calle de Montero ha aparecido una mazmorra que posiblemente el tránsito de los aficionados a meter la patilla.

En la oficina de la guardia municipal se encuentra a disposición de su dueño un cuadro bordado.

La guardia civil del puesto de la "Huerta chica" detuvo anteayer a un individuo que cazaba sin autorización en uno de aquellos pueblos.

Ha aparecido en Pozoblanco el autor del robo de un burro, cuyo hecho se verificó en la feria de Puente del Arzobispo. El hombre y su posición de la autoridad judicial.

Adelanta la instalación de las casas de baños, especialmente en la orilla del río. Si la temperatura sigue subiendo, constituirán del paseo de la Riberilla.

Ha salido este días para Madrid nuestro distinguido amigo señora duquesa de Almodóvar del Valle.

Ayer saldría para Montoro el diputado provincial señor don Rafael Serrano Lora. Regresará a Córdoba terminados que sean los asuntos particulares que lo llevan a aquel punto.

Tres caballerías mulares han sido estos días hurtadas en una finca inmediata al Viso por dos quincalleros, acompañados de dos mujeres y cinco muchachos.

Anteayer publicó el periódico oficial de esta provincia la larga nota de los efectos y alhajas robadas hace días al factor de la estación de Antequera.

Hasta el 6 se hallan a la vista en Baena y Bujalance los repartimientos de contribución de inmuebles, cultivo y ganadería.

Ha sido propuesta doña Ana María Robles para auxiliar de la primera escuela de Priego, por no haber podido ser nombrada la propuesta anteriormente en concurso de ascenso.

Además de las fincas que, como hemos dicho, se subastan hoy en las Casas Consistoriales de esta capital y pertenecen a los términos de Dos Torres, Cabra, Almedinilla y Palma del Río, se subastará otra suerte de tierra de este último término, por el tipo de 3.035 pesetas.

Efemérides. Hoy.—1489.—Conquista de Motril por los reyes católicos.—1566.—Fallecimiento del astrólogo Nostradamus.—1619.—Muere el eminente agricultor francés Oliviero de Serres.—1881.—Atentado contra el presidente de los Estados Unidos Mr. Garfield.

Monte de Piedad del Señor Medina y Caja de Ahorros de CÓRDOBA.

E'lunes dos del próximo mes tendrá lugar en este establecimiento la subasta de ropa y efectos procedentes de los empleos hechos en la Oficina Central y Subsidiaria 1.^a durante el mes de Noviembre último, y que con arreglo a los Estatutos corresponden venderse.

El acto de subasta principiará á las 10 de su mañana.

Córdoba 28 de Junio de 1888.—El Contador, Manuel Anguita.

toriamente, sin verse privado de sus buenos servicios.

Se ha iniciado una suscripción para regalar una espada de honor al último ministro de la Guerra, por sus proyectos reformistas, que parece cuenta ya con un buen número de firmas de gafes y oficiales; esto seguramente no hará gracia ninguna al general Martínez Campos.

Preciso es convenir en que tiene el señor Sagasta lo que se puede decir buena estrella, para salir adelante de tanta dificultad como surge en su vida política, viéndose obligado a hacer uso de todo su talento y flexibilidad de carácter á fin de librarse de los tiros que se le dirigen, más temibles por venir de su mismo campo, pues unos días el elemento militar, otros el civil, no le dejan sosegar, y sin embargo sigue su camino sin desanimarse y acordándose á veces de que fué tribuno ardiente y de que ese es el terreno en el que debe triturar á sus enemigos.

Una de las cosas que más les da hacer es la adjudicación de pruebas de importancia, pues son muchos los que concepcionan en aptitud para de los y difícil por tanto la provisión, garantizándose libra una batalla para combinar, teniendo en cuenta la necesidad de mantener la ponderación de fuerzas entre los tres grupos que forman la mayoría, viéndose de continuo amenazado de disgregaciones por esta causa: actualmente trabaja en esta cuestión, dándose por cierto que en el consejo que se celebrará mañana en la presidencia, nombrarán subsecretario de Gobernación al joven Diputado Sr. D. Francisco de Asís Pacheco; Director de Administración local al Sr. D. Luis Antúnez, y Gobernador civil de Barcelona al señor Fiol: muchos han de ser los descontentos de estos nombramientos, pero en cambio de los disgustos que le proporcionen, debe quedar satisfecho de la idoneidad de los designados, que cuentan con más

les designan.

La sesión del Senado de hoy premete algún interés, pues hará una pregunta el general Jovellar sobre lo dicho por Cassola en el Congreso, pidiendo contestación categórica al gobierno, y es probable que intervenga en el asunto Martínez Campos recogiendo algunas frases á los referentes, para contestarlas con energía.

Los conservadores reproducirán seguramente la enmienda del Sr. Gamazo, pidiendo se realice una economía de 20 millones de pesetas en el presupuesto, y que se eleven en un 40 por 100 las partidas del arancel relativas á la introducción de cereales.

El jueves próximo deberá llegar a Madrid el general Terreros, y entonces se ocupará el gobierno de la provisión de los puestos militares.

El Corresponsal.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—La Visitación de Ntra. Señora.—Mañana, La preciosísima Sangre de Jesús, y San Trifón y compañeros mártires.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en el Convento de religiosas de Santa Isabel, por la Sra. Baronesa de San Calixto, en sufragio de sus difuntos.

En la iglesia de Santa Isabel se celebrará hoy á las nueve y media, una fiesta solemne á la Visitación de Ntra. Señora, en la que predicará el Sr. Dr. D. Benito Rubio Larragueta.

La Congregación de la Guardia de Honor al Sagrado Corazón de Jesús, erigida en la Iglesia de Ntra. Sra. de la Piedad, tendrá mañana, á las 7, comunión general, y por la tarde, á las 7, los ejercicios de costumbre.

Los asociados á la Corte de Mar visitarán hoy á Ntra. Sra. de Belén, San Miguel.

BOLSA DE MADRID.

Cotización del 30 de Junio.

Consolidado interior, 71'10

Amortizable, 87'00

Billetes hipotecarios de Cuba 102'60

Acciones del Banco, 419'50

Imp. DEL DIARIO DE CÓRDOBA.

